

las grietas entre pobres y ricos; relaciones entre el clero y los laicos; la conducta moral de la gente joven; los antagonismos entre viejas y nuevas generaciones, etcétera.

De esta manera, entrecruzando los sujetos de información y las áreas de cambio, los autores han obtenido una riquísima información que permite valorar estructuralmente, de acuerdo con la posición en la sociedad chilena, ¿quiénes están dispuestos para el cambio y para qué?

JORGE MARTÍNEZ RÍOS

MONI NAG. *Factors Affecting Human Fertility in Nonindustrial Societies: a Cross-cultural Study*. Yale University. Publications in Anthropology, number 66, 1962.

Esta publicación es de especial interés para antropólogos, sociólogos, médicos especializados y demógrafos. Contiene datos que difícilmente pueden obtenerse en publicaciones aun especializadas, algunos de ellos obtenidos por medio de entrevistas personales y por correspondencia con especialistas en la materia. Su exposición ha sido dividida en: Introducción (en donde se expone la naturaleza del estudio, los criterios base para la selección de las sociedades estudiadas, los métodos de análisis y la presentación de dos niveles de fecundidad en 61 sociedades seleccionadas); cuatro capítulos: Análisis detallado de algunas sociedades (Kgatla en el Protectorado Bechuanaland, Yap cercano al pequeño grupo de islas de Micronesia Occidental, población rural cingalés, dos grupos rurales en Bengala Occidental y los grupos Havasupai y Walapai en una reservación india del Estado de Arizona); Factores que afectan la probabilidad del coito (frecuencia, abstinencia, edad al matrimonio, poligamia, separación y divorcio,

viudez); Factores que afectan la probabilidad de concepción (fecundidad: ciclo reproductivo, dieta, esterilidad y muerte por enfermedad venérea, factores psicológicos, esterilidad voluntaria); Factores que afectan el crecimiento del feto y la sobrevivencia de la descendencia; Conclusiones y tres apéndices: a) factores que se supone están relacionados directa o indirectamente con la fecundidad; b) cédula de entrevista para una investigación de fecundidad, y c) ochenta importantísimas tabulaciones en donde se comparan resultados de múltiples investigaciones sobre diversos aspectos del tema.

El estudio corresponde a aquellos denominados "cultural cruzado" de la fecundidad y algunos de los factores que tienen íntima relación con este elemento demográfico, en cierto número de sociedades no industriales. El autor, tal y como lo menciona en su introducción trata de dar respuesta a las siguientes preguntas: ¿cuáles son las fluctuaciones de la fecundidad?, ¿cuáles son los factores directa o indirectamente relacionados con estas fluctuaciones?, ¿utilizan estas sociedades algunos recursos voluntarios para controlar su fecundidad?, ¿cuál es la efectividad de estos recursos?, ¿existen diferencias en los niveles de fecundidad de estas sociedades?, ¿mantienen las sociedades un nivel óptimo de fecundidad en relación con su desarrollo?, ¿los datos disponibles son suficientes para contestar estas preguntas?, ¿y si no es así, que pueden hacer los antropólogos y sociólogos para obtener la información necesaria?

El estudio comparativo de los niveles de fecundidad se basa en el enfriamiento de tasas de fecundidad obtenidas de datos cuantitativos y la apreciación de los factores que afectan a la fecundidad se ha basado tanto en datos cuantitativos como cualitativos. No obstante los datos son insuficientes de tal manera que el autor considera que este análisis no pue-

de considerarse como definitivo aun ante el hecho de que los errores se han minimizado lo más posible.

Para una mejor apreciación del valor del estudio de Mongi Nag transcribiremos algunas de sus conclusiones:

“Existen variaciones en los niveles de fecundidad de sociedades primitivas, en oposición a lo señalado anteriormente por Carr-Saundes (*The Population Problem*), Oxford y Krwicki, (*Primitive Society and Its Vital Statistics*, London), en el sentido de que estas sociedades tienen en general bajos niveles de fecundidad. Sin embargo, en las sociedades no industriales, tampoco es correcto que tengan, uniformemente, alta fecundidad. La mayor parte de las sociedades analizadas en América muestran alta fecundidad, en tanto que las sociedades del Pacífico tienen una baja fecundidad. La frecuencia del coito probablemente es un importante factor que interviene en la fecundidad humana ya que puede ser afectada en sentido inverso tanto por una alta como por una baja frecuencia. Sin que implique en la relación un alto grado de confianza, la abstinencia prolongada después del parto puede causar una reducción en la fecundidad. El periodo de la lactancia puede ser también una de las variables que intervienen en la abstinencia después del parto y en consecuencia con el nivel de fecundidad. La poligamia puede ser otra variable interviniente entre el periodo de abstinencia después del parto y el nivel de fecundidad. Existen restricciones para la realización de un acto sexual en muchas sociedades en conexión con ceremonias, contracciones económicas, guerra, etcétera. La ausencia temporal del marido en sociedades no industriales es un fenómeno común. Hay evidencia de que los factores psicológicos en relación con la reducción de la fecundidad ha sido exagerados por algunas autoridades, aunque sus efectos en sociedades industriales no pueden negarse.

No se encontró una asociación nega-

tiva entre el uso de anticonceptivos y el nivel de fecundidad. El deseo de limitar un número de hijos sólo ha sido localizado causalmente en el estudio; no parece tener mucha importancia para la explicación de los niveles de fecundidad ya que las medidas voluntarias para reducirla, en general, no la afectan. Existe la teoría de que los ideales, las costumbres y los patrones de comportamiento en sociedades que tienen una alta tasa de moralidad, generalmente tienen una alta fecundidad; esto no se encontró en las sociedades seleccionadas, ya que los datos muestran que las sociedades que tienen altos índices de mortalidad infantil tienen bajos niveles de fecundidad y viceversa.”

RAÚL BENÍTEZ ZENTENO

Liu SHAO-CHI, *Informe sobre el proyecto de la Constitución de la República Popular China*. Ediciones en Lenguas Extranjeras, Pekín, 1956.

En este informe se pasa gradualmente desde la significación histórica de la Constitución de la República Popular China, hasta la explicación y demostración del contenido fundamental de la misma.

La fundamentación histórica de la Constitución de la China Popular es la derivación de una lucha constante contra el imperialismo y el feudalismo que parecían insuperables y que sólo lo fueron mediante las gestas revolucionarias que proclamaban que “para salvar a la patria era necesario poner en pie a las masas populares y unirse para la lucha común a los pueblos de todo el mundo que nos consideran como a iguales”.

El autor demuestra o trata de demostrar, en su búsqueda histórica, que la democracia burguesa es inoperante en el pueblo chino y que sólo subsiste como un sueño irrealizable debido a la falta de capacidad, por parte de los burgueses,